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Amministrazione Provinciale di Forlì-Cesena 

P.zza Morgagni, 9 - 47100 Forlì - 
Servizio Pianificazione Territoriale 

 
Conferenza di Pianificazione 

Piano Provinciale di Localizzazione dell’Emittenza Radiotelevisiva (P.P.L.E.R.) 
L.R. 30 ottobre 2000, n. 30 e s.m.i.– art. 3 

 
 

Verbale della seduta n. 2 del 09.10.2003 
 
Convocata con invito prot. prov.le 70475 del 01.10.2003, il giorno Giovedì 9 ottobre 2003 
alle ore 15.00 presso la sede dell’Amministrazione Provinciale di Forlì-Cesena, Piazza 
Morgagni 9, si è svolta la seconda seduta della Conferenza di Pianificazione , indetta ai 
sensi dell’art. 27  della LR 20/00, nell’ambito del procedimento di approvazione del piano 
Piano Provinciale di Localizzazione dell’Emittenza Radiotelevisiva (P.P.L.E.R.) della 
Provincia di Forlì-Cesena. 
Alla seduta risultano convocati e sono presenti: 
Ente Rappresentante Presente/ 

Assente (-) 
Regione Emilia-Romagna  - 
Provincia di Ravenna Dr. Michele Tartaro presente 
Provincia di Rimini Dr. Roberto Baietti presente 
Ministero delle Comunicazioni  - 
Ispettorato Territoriale del Ministero delle 
Comunicazioni 

 - 

Autorità per le Garanzie nelle Comunicazioni  - 
Comunità Montana dell’Appennino Cesenate  - 
Comunità Montana dell’Appennino Forlivese  - 
Comunità Montana dell’Acquacheta  - 
Autorità dei Bacini Regionali Romagnoli   
Autorità di Bacino Marecchia-Conca  - 
Consorzio di Bonifica della Romagna Centrale 
Distretto di Forlì 

 - 

Consorzio di Bonifica Savio-Rubicone  - 
Parco Nazionale Foreste Casentinesi, Monte 
Falterona, Campigna 

 - 

Soprintendenza per i Beni Architettonici e per il 
Paesaggio  

Arch. Luciano Marni presente 

Soprintendenza Archeologica dell’Emilia-Romagna  Dr. Maioli presente 
Azienda USL Cesena Dip.to Prevenzione Sanità 
Pubblica 

Dr. Renato Smeraldi presente 

Azienda USL Forlì Dip.to Prevenzione Sanità 
Pubblica 

Dr. Viviana Brunetti presente 

Direttore Sez.ne Prov.le ARPA FO Dr. Benedetta Polgrossi presente 
Agenzia Regionale per la Prevenzione e l’Ambiente 
dell’Emilia-Romagna 

 - 

Comune di Bagno di Romagna Ass. Paolo Marcelli 
Dr. Giorgia Fabiani 

presenti 

Comune di Bertinoro Ariana Bocchini (Sindaco) presente 
Comune di Borghi Loris Pollini (Sindaco) presente 
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Comune di Castrocaro - Terra del Sole Marta Mengozzi 
(Assessore) 

presente 

Comune di Cesena Arch. Fabio Calderoni presente 
Comune di Cesenatico  - 
Comune di Civitella di Romagna  - 
Comune di Dovadola  - 
Comune di Forlì   
Comune di Forlimpopoli   - 
Comune di Galeata  - 
Comune di Gambettola  - 
Comune di Gatteo  - 
Comune di Longiano  - 
Comune di Meldola  - 
Comune di Mercato Saraceno Giorgio Gardini presente 
Comune di Modigliana Salghini (Assessore) - 
Comune di Montiano  - 
Comune di Portico e San Benedetto   - 
Comune di Predappio Ing. Fulvio Tumidei presente 
Comune di Premilcuore Milanesi Francesco 

(Sindaco)  
presente 

Comune di Rocca San Casciano   - 
Comune di Roncofreddo  - 
Comune di San Mauro Pascoli  - 
Comune di Santa Sofia Arch. Annalisa Casamenti presente 
Comune di Sarsina  - 
Comune di Savignano Sul Rubicone   - 
Comune di Sogliano sul Rubicone  Enzo Baldazzi (Sindaco) 

Geom. Elio Lorenzini 
presente 

Comune di Tredozio  - 
Comune di Verghereto  - 

 
Membri del Comitato Tecnico 
Provinciale 

titolo Presente/ 
Assente (-) 

Arch. Maria Luisa Bargossi Presidente del Comitato e Vice Presidente 
Amministrazione Provinciale) 

- 

P.I. Vladimiro Alberti Esperto nominato dalla Provincia presente 

Ing. Andrea Brundi Rappresentante Associazioni Emittenti 
Radiotelevisive 

presente 

Prof. Ing. Gabriele Falciasecca Esperto nominato dalla Provincia - 
Dr. Fiorenzo Marinelli Rappresentante Associazioni Consumatori presente 

Prof. Gianfranco Morra Esperto CoReCom - 
Dr. Benedetta Polgrossi Esperto ARPA presente 

 
Il Presidente della Conferenza di Pianificazione, Assessore alla Pianificazione Territoriale 
Sandro Brandolini, dichiara aperta la seduta, dà lettura dell’ordine del giorno e passa 
all’esame del primo punto che concerne la validazione, da parte dei Comuni e degli enti 
partecipanti, dei dati del Quadro Conoscitivo del P.P.L.E.R.. 
Quindi passa la parola all’Arch. Mara Rubino (che ha collaborato alla redazione del piano). 
Arch. Rubino: Dà atto che, nel periodo intercorso tra la prima seduta della conferenza e la 
seduta odierna sono stati fatti pervenire ai Comuni i seguenti aggiornamenti: 
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- ARPA: verifiche sulle coordinate dei siti esistenti; 
- Comuni di Cesena e di Civitella: aggiornamento dati sulle postazioni presenti nei siti entro 

territorio comunale; 
L’arch. Rubino ricorda che, nella prima della seduta della Conferenza di Pianificazione, erano 
sono stati distribuiti, a ciascuno dei rappresentanti dei Comuni presenti, gli stralci della 
cartografia del piano in scala 1:5000 per la parte relativa al Comune di appartenenza. Tali 
stralci contenevano l’ubicazione dei siti esistenti (simbolo circolare giallo) e di progetto in 
rapporto ai vincoli ex art. 4 LR. 30/00. Era stato chiesto ai Comuni di convalidarne l’ubicazione, 
e di verificare altresì la zonizzazione di PRG circostante.  
Ora si chiede a tutti i Comuni un ulteriore sforzo collaborativo, al fine di portare a compimento 
l’azione di validazione del quadro conoscitivo intrapresa. Infatti ARPA, estensore del vasto ed 
importantissimo lavoro di georeferenziazione dei siti, consegnato alla Provincia all’inizio 2003, 
ha effettuato ulteriori verifiche, nel periodo intercorso tra la prima fase dei lavori del piano e 
l’odierna seduta della Conferenza, riscontrando: 
- lievi difformità nel posizionamento di alcuni siti provinciali; 
- tre ponti radio a Forlì e un ponte radio a Cesena; 
- un nuovo sito a Meldola; 
- diverso posizionamento di due siti di confine. 
Il nostro Servizio Cartografico ha redatto, nei casi di scostamento superiore a mt. 10, i nuovi 
stralci, che oggi vengono redistribuiti ai Comuni presenti e che saranno inviati via posta quanto 
prima a quelli assenti.  
Il nuovo stralcio va a sostituire il precedente. La documentazione consegnata dovrà essere 
ulteriormente validata da ciascun Comune per quanto riguarda: 
- l’esatta localizzazione del o dei siti indicati; 
- la zonizzazione di PRG comunale. 
Prende quindi la parola il Dr. Raffaele Miserocchi del Servizio Cartografico che illustra, con 
alcuni esempi diretti, le differenze rilevate tra le coordinate del piano come rilevate nella prima 
stesura e le modifiche apportate a seguito degli aggiornamenti effettuati da ARPA.  
In particolare dà atto – per i siti in prossimità di confini comunali – che: 
• il sito corrispondente allo stralcio 043/5 entro il Comune di Santa Sofia risulta invece 

ricadere entro il Comune di Bagno e corrisponde al nuovo stralcio 001/6; 
• il sito corrispondente allo stralcio 044/4 entro il Comune di Sarsina risulta invece ricadere 

entro il Comune di Verghereto e corrisponde al nuovo stralcio 050/3. 
Ass.re Marcelli di Bagno di R.: Fa presente che tra la prima e la seconda seduta della 
conferenza il Comune ha verificato i dati riportati nel Quadro Conoscitivo del piano rilevando in 
territorio di Bagno la presenza di due siti non censiti Poggio Castellina e Poggio Faete. 
In relazione ai siti esistenti l’Assessore segnala come sito insostituibile per il centro di Bagno di 
Romagna il sito di Pian di Basilico Basso. 
Per i siti di Pian di Granelli e Case Nuove segnala che il Comune sta valutando con i privati la 
possibilità di una loro delocalizzazione, previa verifica del mantenimento della copertura da altro 
sito.  
In relazione a Monte Granelli, posto a ridosso di un nucleo storico, richiede che nel piano sia 
prevista una norma che imponga il mantenimento di una distanza minima di mt. 50 dai nuclei 
storici. 
Infine richiede che alla prossima seduta sia invitata una società costituita dai proprietari di 
quattro tralicci esistenti sul territorio comunale, denominata “Nuova Telecorzano”. 
Dr.ssa Polgrossi di ARPA: Fa presente che il sito di Poggio Faete n. 65 nella prima versione 
della cartografia risultava ubicato nel Comune di Santa Sofia; nella versione attuale ricade nel 
Comune di Bagno. 
Dr.ssa Maioli della Soprintendenza Archeologica di Bologna: Spiega che la 
Soprintendenza Archeologica è competente esclusivamente sui materiali che si trovano 
sottoterra e per ciò che viene estratto in caso si tratti di reperti archeologici. In generale 
bisogna far sì che i nuovi interventi non danneggino quanto si trova sottoterra; per quanto 
sopra terra la competenza è della Soprintendenza ai Beni Ambientali e Architettonici. 
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Va comunque posta attenzione nel caso di nuclei sparsi sul territorio, in quanto spesso in 
prossimità di una torre o di un rudere si trovano anche resti archeologici. 
Sindaco Baldazzi di Sogliano: chiede chiarimenti circa l’operazione di delocalizzazione, per 
capire e valutare quali siano le conseguenze dello spostamento di un sito, per esempio quello 
di Monte Petra. Bisognerebbe anche valutare i problemi che può comportare la deroga alla 
delocalizzazione di un sito esistente. 
Per quanto concerne i nuovi siti di progetto, il Comune di Sogliano esprime parere negativo 
circa il sito di Farneto. 
Sindaco Loris Pollini di Borghi: Segnala che il nucleo di San Martino in Converseto, pur 
senza possedere la dignità di centro abitato, è comunque costituito da un agglomerato di 
abitazioni edificate attorno ad un castello storico: è stato pertanto oggetto di indagine storica e 
di censimento da parte del nuovo piano regolatore comunale, che ha previsto infatti per tale 
nucleo la zonizzazione specifica di “sistema insediativo aggregato o ghetto”, subordinandolo ad 
apposita disciplina di recupero. Pertanto ritiene il luogo non idoneo per la localizzazione di un 
nuovo sito per l’emittenza radiotelevisiva, esprimendo quindi parere negativo alla proposta 
provinciale contenuta nel PPLER. 
Sindaco di Premilcuore: domanda se il piano riguarda anche le postazioni relative agli 
impianti radio del soccorso alpino. 
Dr.ssa Polgrossi di Arpa: precisa che tali impianti non sono oggetto della pianificazione 
provinciale (art. 2 LR 30/00). 
Arch. Calderoni di Cesena: Consegna il materiale informativo sui siti in territorio comunale 
(costituito anche da un rilievo fotografico su CD) ed aggiunge alcuni chiarimenti: 
- il sito 19 è stato corretto; 
- il sito 20 di Lugarara coincide nella cartografia provinciale non con il simbolo giallo, ma 

con il simbolo bianco e nero a nord fuori del sagrato della chiesa; 
- i siti 17 e 18 di Monte Cavallo risultano in realtà contenere più postazioni (4-5) con 4 + 

4 torri: in particolare per Monte Cavallo occorrerebbe l’esatta delimitazione fisica del 
perimetro di sito anche per la previsione di inserimento di nuove postazioni; 

- nel sito della Madonna del Monte (rete7; nuovarete) c’è il problema dell’edificio storico; 
Segnala inoltre la presenza di un ulteriore sito lungo la Via del Monte.  
Arch. Roberto Baietti della Provincia di Rimini: Pone all’attenzione della Conferenza due 
problematiche  
- nello studio delle nuove localizzazioni l’Amministrazione Provinciale di Rimini chiede che 

vengano valutate le possibili interferenze con gli impianti esistenti anche in territorio 
riminese; 

- l’Amministrazione auspica che la copertura del segnale sul territorio riminese - fornito 
da impianti localizzati sul territorio della provincia di Forlì-Cesena – resti invariata. 

Ass.re Brandolini: Chiarisce, rivolgendosi in particolare ai due Sindaci che hanno presentato 
opposizione alla localizzazione di due siti di progetto, che la Conferenza ha il compito di portare 
a condivisione alcune scelte di pianificazione: è quindi evidente che un eventuale dissenso va 
motivato per ragioni di natura ambientale, paesaggistica, territoriale, e quant’altro. 
Non è sufficiente l’espressione di un mero dissenso per produrre gli effetti di una mancata 
proposta del sito. In conclusione quindi da una condivisione delle motivazioni di diniego al sito 
ne conseguirà l’esclusione del sito stesso dalla pianificazione provinciale; diversamente no. 
Sarà comunque inviato a tutti gli enti invitati alla conferenza il verbale della presente seduta, 
sottolineando la facoltà di proporre, da parte dei Comuni, la deroga per i siti problematici, 
nell’ambito dei margini individuati dalla LR 30/00 e fatta salva comunque la tutela sanitaria 
legata al rispetto dei limiti di campo, che devono sempre essere garantiti. 
Passa quindi all’esame del secondo punto dell’ordine del giorno, concernente l’esame della 
proposta dell’elenco delle associazioni economiche e sociali da invitare alle prossime sedute. 
Ing. Brundi del Comitato Tecnico Provinciale: Con riferimento all’elenco allegato alla lettera 
di convocazione, fa presente la necessità di inserire la RAI, che, in quanto organo di Stato, non 
fa parte di nessun consorzio o associazione. Esprime perplessità circa la proposta dell’Ass. 
Marcelli di invitare i proprietari di tralicci del Comune di Bagno, perché in tal caso, per equità, si 
dovrebbero coinvolgere tutti i proprietari. 
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Ass.re Marcelli di Bagno: Spiega che la società che il Comune propone di invitare non è una 
società di gestori, ma sono ex operatori del settore che hanno cessato la loro attività e sono 
rimasti proprietari di tralicci, di cui curano periodicamente la manutenzione. Questi tralicci sono 
dati in affitto alle varie emittenti locali e nazionali, le quali diversamente non avrebbero 
interesse a realizzare postazioni per un bacino d’utenza così ridotto, garantendo quindi il 
servizio di copertura sul territorio. 
Sindaco Bocchini di Bertinoro: Segnala la necessità di invitare il Comitato “Elettrosmog 
Bertinoro”, costituitosi da tempo ed operante sul territorio comunale. 
Sindaco Baldazzi di Sogliano: Domanda se è possibile invitare comitati anche sociali, non 
legalmente costituiti. 
Urb. Gabrielli Coordinatore generale del piano: Ribadisce che la decisione in tal senso 
spetta al Comune: la legittimazione a partecipare alla seduta della Conferenza di Pianificazione 
va riconosciuta in primis dall’Amministrazione Comunale stessa. 
E’ chiaro che se la qualificazione del soggetto è quella di mero proprietario di un bene, allora in 
tal caso non ricorrono i presupposti per una sua partecipazione alla concertazione del piano in 
seno alla conferenza. Sostanzialmente quindi il riconoscimento e la legittimazione ad essere 
qualificato come portatore di interesse diffuso compete alla Amministrazione Comunale. 
Ing. Brundi: Fa presente la necessità di posticipare la seduta della conferenza del 30 ottobre, 
in modo da indire una seduta del Comitato Tecnico tra circa 20 giorni, per l’esame di un piano 
completo di fattibilità sulla situazione Bertinoro Rocca/Monte Cavallo. 
Brandolini: Decide che il Comitato Tecnico si terrà dopo la prossima conferenza, perché con 
la conferenza si chiudono i lavori preliminari alla stesura del piano. Come data per la 
conferenza si ritiene opportuno, vista l’entità delle informazioni da sistematizzare, posticipare di 
circa una settimana. Stabilisce quindi che la prossima seduta venga prevista per il giorno 
Lunedì 10 Novembre, secondo le seguenti modalità: 
Seduta n.  giorno Ordine del giorno 
3 Lunedì 10 

novembre ore 10 
Incontro con gli enti partecipanti per la conclusione dell’iter 
formativo della proposta di piano. Prima di tale data, o al 
massimo durante tale ultima seduta, sarà possibile 
acquisire in atti il materiale informativo e le proposte degli 
enti su quadro conoscitivo, documento preliminare, Valsat. 

4 Lunedì 10 
novembre ore 15 

Illustrazione del piano alle associazioni e raccolta 
valutazioni/apporti informativi sul quadro conoscitivo da 
parte delle associazioni  

 
Alle ore 18,00 il Presidente della Conferenza, Ass. Sandro Brandolini, dichiara conclusa la 
seconda seduta. 
 
Del che è verbale letto, firmato e sottoscritto. 
 
Forlì,   10.10.2003  
 

Il Segretario 
della Conferenza di Pianificazione 

Arch. Mara Rubino 

Il Presidente 
della Conferenza di Pianificazione 

Ass. Sandro Brandolini 
 

 


